



# MUNICÍPIO DE MONTEMOR-O-VELHO

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL

### **ATA Nº 03/2021**

Data da Sessão: 27 de abril de 2021

Início da Sessão: 15.00 horas

Fim da Sessão: 17.00 horas

### **Composição da Mesa:**

**Presidente:** Fernando Jorge dos Ramos \_\_\_\_\_

**1º Secretário:** Telma Margarida Neves Simões \_\_\_\_\_

**2º Secretário:** Joaquim António Graça Rainho \_\_\_\_\_

# ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

## *Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

----- Aos 27 dias do mês de abril do ano de 2021, pelas quinze horas, no Centro Náutico de Montemor-o-Velho, reuniu em sessão ordinária a Assembleia Municipal de Montemor-o-Velho, com a seguinte ordem de trabalhos: -----

- **1. Período de Antes da Ordem do Dia.** -----
  - **2. Apreciação da informação escrita do Senhor Presidente da Câmara, nos termos da alínea c), nº 2, do art.º 25º do Anexo I, da Lei nº 75/2013 de 12 de setembro, na sua atual redação.** -----
  - **3. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a minuta de Contrato de Subconcessão de uso privativo do Edifício de Passageiros (ID 5742), Depósito de Água (ID 9609), Habitação (ID 5745) e três parcelas de terreno, sitos na Estação Ferroviária de Arazede, entre os Kms 26,615 e 26,900 do Ramal da Figueira da Foz, entre IP Património - Administração e Gestão Imobiliária, SA e o Município de Montemor-o-Velho e autorizar a Câmara Municipal a celebrar contrato nos termos da alínea p) do n.º 1 do art.º 25 da Lei 75/2013 de 12 de setembro na sua atual redação.** -----
  - **4. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a emissão de declaração de interesse municipal para efeitos do disposto na alínea b) do n.º 3 do artigo 73.º do regulamento do PDM – requerido/apresentado por Cooperativa Agrícola do Concelho de Montemor-o-Velho, CRL. - Rua da Caneira, freguesia de Carapinheira - Processo n.º 06/2021/76.** -----
  - **5. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a alteração de compromisso plurianual – Reabilitação Urbana em ARU – Reabilitação do Edifício Letra – PARU 2.** -----
  - **6. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da Autorização genérica para dispensa de autorização prévia da Assembleia Municipal para Isenções e/ou reduções de taxas – Listagem de Isenções e/ou reduções de taxas concedidas entre 01/02/2021 e 31/03/2021.** -----
  - **7. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da Autorização genérica para dispensa de autorização prévia da Assembleia Municipal para Compromissos Plurianuais – Listagem de compromissos plurianuais assumidos entre 01/02/2021 e 31/03/2021.** -----
- Procedeu-se à verificação da existência de quórum, registando-se as seguintes presenças: -----
- Presenças – Mesa:** Fernando Jorge dos Ramos, Telma Margarida Neves Simões e Joaquim António Graça Rainho. -----

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

### *Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

**Membros:** António Monteiro Saltão, Maria Albertina Moleiro Ferreira Jorge, Ana Cristina da Silva Jorge, António Augusto Santos Torres, Nuno Filipe de Jesus Cardoso, Fernando Pereira Nunes Curto, Maria João Batista Sobreiro, Marcelo Gustavo da Silva Ferreira, Luís António Girão Fonseca, Lídia Maria Cavaleiro Teixeira Pagaimo, Rui Jorge Félix de Almeida, Bruno Miguel Nunes Ferrão, Tiago Dinis Santos Silva, Ruben Emanuel Jorge Soure, Elisa Maria Sá Pinto, José Manuel Té Pereira, em substituição de Camilo Jorge Gomes Coutinho Lourenço e Maria Graça Valente Reis, em substituição de Tânia Sofia de Jesus Monteiro. -----

**Presidentes de Junta:** Arazede, Carapinheira, Ereira, Liceia, Meãs, Pereira, Santo Varão, Tentúgal, União das Freguesias de Abrunheira, Verride e Vila Nova da Barca, União de Freguesias de Montemor-o-Velho e Gatões e Tesoureiro da JF Seixo. -----

**Executivo:** Emílio Augusto Ferreira Torrão, Carlos Manuel Silva Rodrigues, Paula Elisabete Pires Costa Rama, Décio António Tinoco Matias e Alexandre Miguel Marques Pimentel Leal. -----

**Faltas injustificadas:** Francisco José Couceiro Nobre. -----

----- O PMAM, Fernando Jorge dos Ramos, deu início à sessão quando eram 15h00m, saudou os presentes e disse: “Temos quórum, vamos dar início à nossa reunião ordinária de hoje da Assembleia Municipal de Montemor-o-Velho. -----

----- A primeira questão, naturalmente, não recebi nenhum pedido de alteração à ordem de trabalhos, portanto, considero a mesma aprovada. -----

----- Hoje estamos e voltámos, felizmente, às nossas reuniões presenciais e, gostaria de vos anunciar como é que as mesmas vão decorrer. Não temos microfones individuais como era suposto e, portanto, eu darei a palavra a cada um dos membros conforme a pedir e, as intervenções serão todas no púlpito. -----

----- Assim como no dia 25, pode haver um pequeno delay, porquanto o nosso Staff de apoio fará uma desinfecção entre cada orador. O mesmo acontecerá quando o Senhor Presidente pedir o apoio do seu Staff dirigente, entre cada membro, o Staff também fará essa higienização. -----

----- **Ponto 1. Período de Antes da Ordem do Dia.** -----

----- Como é hábito, começamos com a aprovação da ata n.º 01/2021 referente à sessão ordinária da Assembleia Municipal de 26 de fevereiro de 2021. -----

----- Não havendo nenhuma alteração, a ata da sessão ordinária de 26 de fevereiro de 2021 foi aprovada por unanimidade de acordo com o estipulado no n.º 3 do artigo 34.º do Código do Procedimento Administrativo que refere: “Não participam na aprovação das atas os membros que não tenham estado presentes na reunião a que elas respeitam”. -----

----- Temos também a listagem da correspondência recebida e expedida. Também já sabem

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

### *Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

que toda a correspondência que recebemos ou expedimos, se assim o entenderem, podem consultá-la ou solicitá-la no nosso secretariado da Assembleia. -----

----- Usando a nossa habitual sequência da reunião, eu pedia à nossa colaboradora Senhora D. Elisa Cruz para recolher os documentos que os membros da Assembleia tiverem para entregar à mesa neste ponto da Ordem de Trabalhos nomeadamente, moções, requerimentos e ou recomendações. -----

----- Deram entrada três moções.” -----

----- Moção apresentada pelo 2.º Secretário, Joaquim Rainho (PS) – Moção de Congratulação de aniversário a diversas associações do concelho, conforme documento anexo à presente ata, sob o número 01, e que foi aprovada por unanimidade. -----

----- Moção apresentada pelo membro Lúcia Pagaimo (Coligação Por Montemor Tudo e Sempre) – Moção de Aniversário, conforme documento anexo à presente ata, sob o número 02, e que foi aprovada por unanimidade. -----

----- Moção apresentada pelo membro Bruno Ferrão (Coligação Por Montemor Tudo e Sempre) – Moção de parabenização pelo aniversário do Clube Desportivo Carapinheirense, conforme documento anexo à presente ata, sob o número 03, e que foi aprovada por unanimidade. -----

----- Pediu a palavra o membro Albertina Jorge (PS) que disse: “Muito obrigada Senhor Presidente da mesa. Aproveito para cumprimentar o Senhor Presidente da Câmara, os Senhores Vereadores e restantes membros da Assembleia Municipal, incluindo os Senhores Presidentes de Junta. -----

----- A minha intervenção vai na sequência da época que estamos a viver, que nos faz estar hoje aqui presencialmente, ainda que de uma forma diferente do habitual, pelo facto de irmos ao púlpito quando fazemos intervenções. Toda esta maneira de estarmos que é um bocadinho diferente e que tem a ver com o COVID. -----

----- Felizmente que já estamos num estado de incidência de casos que nos permitem estar hoje aqui, que já é uma melhoria. Temos vindo a notar uma grande melhoria em relação ao número de casos nomeadamente no nosso Concelho, a nível nacional mas, essencialmente no nosso Concelho. -----

----- Essencialmente aquilo que eu hoje queria dizer e que tem a ver até com uma experiência pessoal vivida por mim mas, essencialmente com os meus pais, eu já tive de me deslocar, felizmente, pelo menos 5 vezes ao Pavilhão Municipal, por causa da vacinação e, sempre que vejo notícias sobre a vacinação, vejo filas intermináveis de pessoas em pé, à chuva ao sol,

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

### *Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

consoante as condições atmosféricas e, eu não consigo deixar de comparar aquilo que vejo na televisão com a realidade daquilo que eu própria vivi. Eu acho que o máximo de tempo que estive à espera numa das vezes, não deve ter chegado a 5 minutos e tenho de reconhecer que isso aconteceu por um ótimo motivo, porque haviam muitos idosos nesse dia que estavam desacompanhados mas depois precisaram de ajuda a preencher o inquérito e nós tivemos ali funcionários que efetivamente, estavam a prestar um excelente apoio. Todas as vezes que lá estive, para além duma excelente equipa médica e de enfermagem que logicamente é o Centro de Saúde que é responsável pela vacinação e que merece os nossos parabéns mas, também, a excelente articulação que há com os Serviços da Câmara e, também, não houve vez nenhuma que eu não visse os elementos da Proteção Civil, a Dr.ª Sílvia e que todas as vezes que lá fui, vi em representação da Câmara. A Adjunta do Senhor Presidente que já foi membro desta Assembleia Municipal também lá costuma estar a acompanhar e, portanto, tem havido uma ótima articulação entre os profissionais de saúde e os serviços da Autarquia, que têm colocado todos os meios que são necessários, ao dispor da saúde dos munícipes deste Concelho quer na testagem, quando é necessário, quer essencialmente, na vacinação. -----

----- Portanto, eu não conseguia deixar de realçar isso. As informações que eu tenho é que vamos até à frente em termos de vacinação relativamente ao resto do País, julgo que já estamos nos 69 anos de idade e, de facto, eu não consigo deixar de realçar este facto, realçando o excelente trabalho, e eu repito, dos profissionais de saúde mas, também, a excelente articulação que a Autarquia nomeadamente, o Senhor Presidente que coordena toda esta equipa, tem feito para que isto possa acontecer.-----

----- Acho que às vezes nos esquecemos das coisas boas que têm de ser realçadas e, no campo do COVID, que tanto mudou a nossa vida, acho que ainda tem de ser mais e, portanto, a minha intervenção era exatamente nesse sentido.” -----

----- Pediu a palavra o membro Maria João Sobreiro (Coligação Por Montemor Tudo e Sempre) que disse: “ Muito obrigada Senhor Presidente. Na sua pessoa cumprimento todos os Senhores membros da Assembleia Municipal, o Senhor Presidente de Câmara, Senhores Vereadores, Senhores funcionários da Autarquia. Dar aqui uma palavra ao Senhor Presidente da Assembleia, por ter aceitado o repto da nossa bancada e ter promovido todos os esforços para que as Assembleias Municipais decorressem desta forma presencial, assim de facto, podemos fazer outro serviço à comunidade e outro serviço à democracia. Também já aconteceu no 25 de abril e que foi também muito pedido por nós, porque de facto, estarmos em Assembleia Municipal através de videoconferência uns e outros de modo presencial nunca é a mesma coisa

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

*Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

e assim podemos estar todos juntos e a trabalhar todos em prol da democracia do nosso Concelho. Este espaço, de facto, é ótimo para esta situação.-----

----- A intervenção que faço agora neste período antes da ordem do dia, tem que ver com a situação que aconteceu na semana passada aqui no nosso Concelho, que se prende com a questão da etnia cigana.-----

----- Eu já falei penso que uma vez aqui na Assembleia Municipal sobre isto mas, de facto, eu acho que é preciso agir. Por desentendimentos familiares chegou-se ao ponto de uma pessoa de etnia cigana ser morta e nós não podemos continuar a baixar a cabeça e a fazer de conta que este problema não existe, quando os problemas não são só entre os elementos de etnia cigana. Nós temos os Correios que vão lá distribuir a correspondência que são ameaçados quando existe a perda do Rendimento Social de Inserção, nós temos os elementos da CPCJ que muitas vezes precisam fazer visitas domiciliárias e que precisam de ir ao acampamento, nós temos já queixas de agricultores que foram, quer seja ameaçados, quer seja brutalmente agredidos pelos elementos desta etnia e eles estão na nossa comunidade e nós há dois dias atrás estávamos aqui a falar de inclusão, de fraternidade, estávamos a falar de liberdade e, para todos sermos livres dentro desta comunidade, todos nós temos de ter os nossos direitos e garantias asseguradas. Quer seja etnia cigana, quer sejamos nós que não somos membros de etnia cigana mas, também, temos que saber e poder contar com segurança e, acho que aqui, de uma vez por todas tem que haver uma estratégia e um grupo de entidades e, aqui não pode ser só a Câmara Municipal mas, tem que ser articulado com as forças de segurança, tem de ser articulado com as entidades de segurança social, tem que ser aqui um conjunto de entidades que promovam uma outra forma de estar diferente destes membros. Bem sabemos que eles respeitam muito a uma hierarquia e, por falta, inicialmente do Senhor Monteiro, as coisas foram andando com a D. Rafaela mas, de facto, com o falecimento dela, acabaram por não se entender relativamente ao órgão máximo entre eles e, daí, cada vez mais nós temos tido problemas de segurança e de assaltos e de outras coisas e, portanto, de facto, é uma forma de estar da etnia cigana mas, nós também temos de ser protegidos e, ao protegermo-nos a nós, também os estamos a proteger a eles. Eu não tenho nada contra a etnia cigana, aliás acho que todos podemos funcionar em inclusão e em trabalho em comunidade mas, de facto, chegou a hora de fazermos alguma coisa e, não podemos olhar para o lado para esta situação, sob pena de todos vivermos com medo, toda a gente tem medo de passar ali. Ninguém quer nenhum confronto, seja de que ordem for com estes membros e, portanto, estamos aqui a criar dissidências e, se não se colocar mão a isto, pode ter aqui um desfecho terrível e qualquer dia pode ser um de nós a sofrer algum tipo

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

### *Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

de dano, tendo em conta estas situações. Portanto, aquilo que eu apelava era que o Município criasse uma estratégia para lidar com esta situação, quer do ponto de vista da segurança, quer do ponto de vista habitacional, porque também eles não terão grandes condições onde estão e, como sempre, estaremos disponíveis para aquilo que o Município precisar de nós, para darmos o nosso contributo nesta matéria.”-----

----- Pediu a palavra o membro Nuno Cardoso (CDU) que disse: “Obrigado Senhor Presidente. Na sua pessoa quero cumprimentar todos os restantes elementos eleitos presentes nesta Assembleia. Eu, antes de mais, queria de certa forma, congratular todo o esforço que foi feito por esta Assembleia e, todos os avisos que foram feitos a esta Assembleia para que estas sessões não só em tempo de pandemia, mas também posteriormente a isso, sejam transmitidas online em todas as plataformas que o Município tiver ao seu dispor. De certa forma é uma mais-valia, tendo em conta não só as restrições de muitos munícipes que queiram assistir presencialmente a estas assembleias, não o poderem fazer nos espaços próprios presencialmente e até intervir mas, tenham essa possibilidade nas muitas plataformas que existem atualmente. Terem uma participação e que haja para além desse visionamento das assembleias, uma espécie de link, haja intervenções dos munícipes, porque isto é uma solução que pode ser vista não só agora, mas para todo o futuro pós pandemia, em que realmente, haja uma verdadeira proximidade entre os eleitos e os eleitores. -----

----- Queríamos, também, em nome da CDU, dar os parabéns a todos os profissionais de saúde e técnicos que asseguram neste momento em Montemor, o processo de vacinação. De facto, está a decorrer com sucesso, ao contrário de outros locais em que se verifica muita confusão. De certa forma aqui temos que elogiar o que corre com a sua celeridade entre o tempo em que as pessoas chegam para se vacinar até ao momento em que são vacinadas. É um período muito curto de tempo, o que para nós, só se deve a estes profissionais de saúde e todos os técnicos que asseguraram a vacinação. Quanto a nós, os nossos parabéns por isso a todos os intervenientes. -----

----- O terceiro ponto que nós aqui queríamos falar é acerca do anunciado Plano de Recuperação e Resiliência muito badalado na Comunicação Social, sendo que é um Plano de Recuperação e sendo que é um Plano de Resiliência, uma palavra que se calhar já causa uma certa urticária a muitos, que de facto, sem ouvir, é de certa forma aquela oportunidade em que na nossa opinião, CDU, fica sempre muito aquém das necessidades. No entanto, eu acho que o Município teria que fazer aqui um esforço para que sejam asseguradas todas aquelas intervenções a nível infraestrutural para beneficiar todas as empresas, todas as micro e médias

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

*Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

empresas que trabalham no Concelho, todos os munícipes e de facto, Montemor carece de muitas dessas infraestruturas. Sendo um plano que, de certa forma, tem as suas limitações até na própria execução, eu aqui perguntaria que esforço é que está o Município disposto a fazer, para de certa forma reivindicar todas as necessidades que Montemor neste momento precisa. Falo de três exemplos muito concretos: da via rápida que perfaz Taveiro a Montemor, que é de premente necessidade; uma verdadeira Travessia digna entre margens que faça servir nomeadamente as populações da União de Freguesias de Abrunheira, Verride e Vila Nova da Barca que está muito em falta e por fim, a Obra Hidroagrícola do Mondego, que está há muito tempo por completar e, sendo esta oportunidade aqui esteja a disposto do Município. Não sei em que moldes é que o Município poderá intervir para que estas três realidades, por exemplo, poderia mencionar outras, dessem continuidade e avançassem. Tendo esta oportunidade, o que é que o Município realmente está disposto a fazer para que elas sejam concluídas.”-----

----- Pediu a palavra o membro Marcelo Ferreira (Coligação Por Montemor Tudo e Sempre) que disse: “Boa tarde Senhor Presidente da Assembleia, restante mesa, Senhor Presidente da Câmara, Senhores deputados, Senhores funcionários da Câmara, cumprimento a todos.-----

----- Quero começar por falar num problema que expus na Assembleia de dezembro, sobre a falta de telhas que tinham sido arrancadas pelo Leslie no Centro Cultural de Santo Varão, na antiga Escola Primária. Passados estes quatro meses, o telhado continua na mesma por arranjar, penso que não deve ser preciso nenhum concurso para colocar uma dúzia de telha mas sim, vontade para resolver o problema. De dia para dia, com as infiltrações, as estruturas de madeira ficam danificadas. Tenho que deixar também aqui uma crítica ao Senhor Presidente de Junta, porque se se preocupasse com a Freguesia já tinha resolvido o problema e não estava à espera da Câmara, visto que estamos a falar de colocar uma dúzia de telhas que se resolve com poucos euros. Estes pormenores só provam que a Freguesia está ao abandono portanto, quero saber quando é que vão resolver o problema.-----

----- Depois, sobre as travessias do campo, da responsabilidade da Câmara desde 2001, quero mais uma vez alertar para o mau estado do piso cheio de buracos de dia para dia devido à falta de manutenção. Obras que foram construídas em 2001 e até hoje, é o que lá está.-----

----- Mas também quero dar os parabéns porque os rails de proteção nos pontões que falei várias vezes entre Pereira e Tentúgal já foram colocados.-----

----- Nos últimos dias têm andado máquinas a trabalhar na estrada paralela à pista de canoagem, de Formoselha para Montemor. Quero saber o que está planeado fazer se é para alcatroar, se é para abrir ao público. O motivo principal desse caminho não ser arranjado há mais



## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

### *Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

tempo, como a nossa Bancada sempre defendeu, era o problema de existir uma adutora que não aguentava com as cargas. Esse problema também vai ser resolvido ou vai ficar na mesma sendo esta intervenção feita à pressa? -----

----- Ponte da Lavariz, há alguma solução? Ouvi dizer há dias que iam fazer uma Ponte Militar, quero saber se é verdade.-----

----- EN 111, quando é que vão começar as obras nela?-----

----- Depois, sobre a nova rotunda junto ao Convento dos Anjos, visto que a obra ainda não está pronta, se não era possível ainda nesta fase, reduzir um pouco nos topos para que os camiões não a danificassem. Neste momento, já existem danos visíveis na delimitação existente em ferro. Sei que um dos motivos que vem descrito no projeto da criação da nova rotunda/prança era garantir o amortecimento da velocidade das viaturas pesadas, muito bem, só que passam ali centenas de camiões todos os dias porque não têm alternativa para circular e a rotunda tem que ser funcional. -----

----- Mudando para a Saúde, houve uma reunião com o diretor do ACES Baixo Mondego, eu queria saber qual era o ponto de situação da Extensão de Saúde de Santo Varão, que continua fechada ou então, o Senhor Presidente tem que anunciar que nunca mais vai abrir, porque os anos passam.” -----

----- Pediu a palavra o membro Bruno Ferrão (Coligação Por Montemor Tudo e Sempre) que disse: “Senhor Presidente da Assembleia Municipal, os meus cumprimentos. Antes da minha intervenção, eu gostaria de lhe fazer uma pergunta e era se esta Assembleia está a ser transmitida online ou não, porque o senhor membro da Assembleia Municipal, Nuno, disse-nos que sim, mas o Senhor Presidente nada nos disse. E queria saber se sim ou se não.”-----

----- Usou da palavra o PMAM que disse: “Sim. Está a ser transmitida online com as condições que temos e não propriamente com as condições que provavelmente o Senhor Nuno Cardoso reclamou.” -----

----- Retomou a palavra o membro Bruno Ferrão (Coligação Por Montemor Tudo e Sempre) que disse: “Senhor Presidente, muito obrigado pela resposta. Afinal era possível. Apesar das insistências da Bancada do PPD-PSD, em que esta Assembleia se realizasse de forma presencial e que estas assembleias fossem divulgadas para uma maior transparência do que acontece no Município, o Senhor Presidente sempre nos disse que não era possível por ordem técnica. Afinal era possível! Não sei se era falta de interesse pela bancada do Partido Socialista nunca participar nestas Assembleias e passar ao lado delas mas nós, do PSD que participamos, gostávamos que a população em geral soubesse o que acontece aqui. Portanto, fico contente que tanto as

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

### *Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

Assembleias sejam presenciais, com segurança para todos, como o que aqui se passa possa ser do conhecimento de todas as pessoas. -----

----- A minha intervenção centra-se em dois pontos que gostaria de colocar ao Senhor Presidente da Câmara e o primeiro tem a ver com uma reunião que aconteceu com os agricultores do Baixo Mondego acerca do Pontão de Lavariz e a pergunta é simples: Qual o ponto de situação? A ponte vai abrir? A ponte não vai abrir? Vai haver passagem? Não vai haver passagem? A ponte está danificada? Não está danificada? Já houve inspeção à ponte? Não houve inspeção? A ponte além dos agricultores serve a população da Carapinheira, como é o principal ponto de passagem do Concelho de uma ponta à outra e, por isso, a Bancada do PSD vem aqui mostrar a sua disponibilidade, como já o fez anteriormente e nunca fomos ouvidos, para reunir com a APA acerca da ponte e mostrar o nosso desagrado por ela continuar encerrada.-----

----- Um segundo ponto, é um ponto que me deixa triste e, deixa-me triste, porque não é a primeira vez que venho falar dele, não é a segunda vez que venho falar dele, não é a terceira vez que venho falar dele, não é o primeiro sítio que estou a falar dele e é sobre o Posto de Saúde da Carapinheira. Já falei em Assembleia Municipal e o Senhor Presidente da Câmara disse-me, que lhe reconheço isso, que não tinha conhecimento do assunto mas que ia averiguar. Falei em Assembleia de Freguesia, também não tinham conhecimento do assunto, mas que iam averiguar e o que é certo é que o Posto de Saúde da Carapinheira ficou sem médico. A população da Carapinheira ficou sem médico. Esta é a verdade nua e crua. Avisei aqui em Assembleia Municipal que iríamos ficar sem médico. O médico foi repostado, a situação foi controlada. Voltei a avisar que iríamos ficar sem médico, pois bem, nós estamos sem médico. Senhor Presidente da Câmara, qual é a resposta que tem a mim que quero marcar uma consulta já há mais de três meses e não consigo? Qual é a resposta que tem ao meu pai, à minha mãe, aos meus avós, aos meus primos que querem marcar consultas e não conseguem? Também, igualmente, reforço a minha disponibilidade, a disponibilidade da Bancada do PSD em agendar reunião com ARS Centro para saber a verdadeira e real situação do Posto de Saúde da Carapinheira.-----

----- Senhor Presidente da Assembleia Municipal, uma vez que os nossos pedidos nesta Assembleia não são ouvidos pelo Executivo, requeiro desde já, que a própria Assembleia Municipal, no âmbito das suas competências requeira à ARS Centro uma reunião para aferir da real situação do Posto Médico da Carapinheira.”-----

----- Usou da palavra o membro António Torres (Coligação Por Montemor Tudo e Sempre) que disse: “Senhor Presidente, muito boa tarde, em seu nome cumprimentar toda a Assembleia.

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

*Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

----- Em princípio não estava para intervir mas, mediante algumas questões, só deixar aqui três pequenas notas. -----

----- A primeira nota prende-se com o Centro de vacinação. A deputada Albertina Jorge falou do Centro de vacinação, eu felizmente, já fui um dos contemplados com a primeira dose da vacina e, depois de ter ouvido o senhor Presidente tão preocupado com o seu cartão de vacinas, também fui portador do meu cartão de vacinas e, qual espanto que cheguei lá e ninguém me perguntou sobre qualquer tipo de cartão de vacinas. Por isso, deixar esta nota aqui que, quando lá forem, é escusado levar o cartão de vacinas porque esse mesmo documento não é necessário para a vacinação. Estou à espera para em breve levar a segunda dose, por isso deixar esta nota à Assembleia que podem ir descansados que não há qualquer registo no cartão de vacinas. ----

----- A segunda nota tem a ver com o que eu há algum tempo referi aqui, que um amigo meu quis utilizar a estação de carregamento de carros elétricos e constato então que já está em funcionamento em Pereira na Urbanização, o Posto de Abastecimento de carros elétricos. Infelizmente ainda não o pude utilizar, espero que um dia, todos nós os possamos utilizar mas, vou dar nota a esse meu amigo e já comunicar aqui à Assembleia que efetivamente a Vila de Pereira, na sua Urbanização, tem um posto de abastecimento de carros elétricos. -----

----- Por último, sendo eu utilizador das Piscinas e, sabendo que neste momento a questão do desconfinamento está em bom andamento, perguntar para quando a utilização das Piscinas, das aulas práticas de Hidroginástica e se o Regulamento Interno já terá sido aprovado, se está em mente para ser aprovado e posto em discussão pública, para ver se podemos manter estas situações o mais normal possíveis e que me possam a mim e aos meus também, poder fazer bem à saúde.” -----

----- O PMAM deu a palavra ao PCM que disse: “Em primeiro lugar, saudar o Senhor Presidente da Assembleia, a mesa, Senhores Vereadores, demais membros da Assembleia Municipal, Senhores Presidentes de Junta, Senhores colaboradores, equipa da Assistência técnica, público e demais colaboradores que nos estão a ajudar na realização desta Assembleia.

----- Em relação à questão que me foi colocada pela membro da Assembleia, Maria João Sobreiro, dizer que eu comungo, na sua globalidade, com as preocupações que a mesma me transmitiu na medida em que é algo que é sempre imprevisível, é algo que nos traz sempre sobressaltados, em particular aos Presidentes de Junta afetados. Sei que os Presidentes de Junta afetados têm promovido reuniões por iniciativa própria, a Câmara também e eu, em particular, tenho feito questão de denunciar às autoridades locais aquilo que efetivamente se passa com aquela comunidade que é um fenómeno muito complexo e que não queria aqui abordar de uma

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

### *Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

forma muito profusa mas, há aqui dois ou três fatores que tornam a situação complexa.-----

----- Em primeiro lugar é a circulação de pessoas de etnia cigana pelo espaço que os mesmos ocupam ou seja, não são só aqueles que são residentes, são um conjunto de pessoas da mesma etnia que circulam por Montemor, que aqui vêm e que são pessoas que geram alguma complicação. -----

----- Em segundo lugar, dar nota de que muitas das vezes nós queixamo-nos dos nossos conterrâneos ou pessoas que vivem connosco de etnia cigana mas, são esses mesmos que vêm de fora que causam os distúrbios. -----

----- Em terceiro lugar, como sabem, é uma minoria étnica que tem os seus códigos muito enraizados e muito conservadores e não é fácil trabalhar e lidar com eles mas, permitam-me aqui um destaque, porque nós fazemo-lo de uma forma discreta e nunca fazemos publicidade disso, um elogio à Ação Social que em permanência tem acompanhado os problemas. Um elogio também muito particular à CPCJ, que tomou medidas atempadamente e na dose e medida certa. Contrariamente aquilo que ainda quiseram veicular, as medidas foram tomadas, medidas ultra drásticas, eu não vou dizer quais, mas são medidas ultra drásticas e, portanto, a coragem que a CPCJ teve e os membros da CPCJ é aqui de destacar e eu, em todas as reuniões que tenho com o Comandante do Posto, com o Comandante do Destacamento e, também, a última reunião que tive em que o Senhor Comandante Territorial de Coimbra, veio para se apresentar e o tema foi este. Eu tive o cuidado de lhe detalhar todo um conjunto de situações que nós vivenciamos inclusivamente, chamei colaboradores nossos para essa reunião de apresentação, que ele predispôs-se, e eu não deixei fugir a oportunidade de lhe transmitir aquilo que me preocupava e que preocupava os Serviços e que preocupava a Câmara Municipal. A Ação Social em conjunto com outras entidades, está a fazer um trabalho com este grupo de cidadãos, penso que estão a fazê-lo bem. O problema que ocorreu é um problema que ultrapassa qualquer previsão e qualquer situação que se possa tratar ao nível da Ação Social ou da Câmara ou de quem quer que seja. Portanto, aquilo que eu posso dizer é lamentar porque é uma vida humana que se perdeu e não posso deixar de ficar triste com essa situação. De consciência tranquila porque daquilo que toca à Câmara, temos feito tudo o que é possível para que estas pessoas tenham uma assistência condigna e um acompanhamento condigno. Fazemo-lo de forma discreta como fazemos com todas as pessoas. Portanto, sobre este assunto, eu partilho das preocupações da Maria João, porque efetivamente não podemos *“empurrar o lixo para baixo do tapete”* porque as coisas acontecem. As agressões acontecem na rua, à frente de toda a gente e não é o Presidente da Câmara que vai resolver esse problema, não é? -----

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

### *Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

----- Mais, nós tivemos um problema que foi resolvido com muita dificuldade, porque esses tais que vêm de fora, estavam acampados no Parque de Campismo, eu próprio dei indicações aos Serviços para alterar o Regulamento do Parque de Campismo de forma a evitar esse tipo de situações porque era uma situação recorrente e, um dos motivos da conversa que eu tive com o Senhor Comandante Territorial de Coimbra, foi precisamente aquilo que não aconteceu por parte das autoridades a nosso pedido ou seja, nós pedimos uma intervenção e que não ocorreu porque esses indivíduos eram ultra perigosos e são perigosos. -----

----- São situações que não são difíceis de falar e de comentar, porque é fácil comentar nas redes sociais, é fácil comentar na televisão mas vivenciá-las é muito mais complicado. -----

----- Posso-vos dizer uma coisa que se passou com a minha mãe. A minha mãe presenciou uma agressão brutal perto da casa dela, pararam o carro e agrediram uma pessoa que estava sentada naqueles bancos perto do quiosque, nós chamamos as autoridades e não acontece nada. Portanto, foram essas as queixas que eu transmiti e que hoje, penso que estão mais ou menos superadas e que as coisas estão a correr melhorzinho mas, é algo que não é da competência da Câmara. Aquilo que o Presidente da Câmara faz, é aquilo que eu tenho feito insistentemente, sensibilizar as autoridades porque num passado recente este problema não estava tão agudizado porque as autoridades estavam mais presentes e estavam mais interventivas. É o que eu posso dizer sobre este assunto. -----

----- Em relação à intervenção do membro Nuno Cardoso, subscrever o elogio que ele faz aos técnicos de saúde e estendê-lo a todos aqueles que colaboram porque são mais os que colaboram com os técnicos de saúde e que permitem que o processo de vacinação seja levado a bom porto. Posso-vos dizer que para vacinar 100 pessoas é preciso, provavelmente, contactar 200 e fazer 200 tentativas de contacto e, os serviços de saúde não têm pessoas para fazerem esse trabalho. Portanto, agradecer o elogio que ele faz e, também, subscrever esse elogio e estendê-lo a todos aqueles que colaboram para que o processo de vacinação ocorra como está a ocorrer. -----

----- Quanto ao Plano de Resiliência, eu estou algo desiludido com o mesmo. Na verdade, eu esperava mais do Plano de Resiliência. Nós, na CIM, foi através da CIM, demos os nossos contributos e, portanto, também dizer que todos os projetos que aqui anuncia não são da competência da Câmara e, a Câmara está disponível para assumir a sua quota-parte, se tiver que assumir nestes projetos. Não está prevista a travessia entre mais margens, na Abrunheira ainda não está prevista e vejo com alguma dificuldade. A Obra Hidroagrícola do Mondego tem estado na agenda e nós temos pugnado para que a mesma se conclua. Está já para além do Concelho

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

### *Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

de Montemor e, portanto, nós vamos dando o nosso contributo para que essa obra se conclua porque nós entendemos que a obra tem que estar concluída na sua totalidade para que tudo funcione.-----

----- A via rápida, eu tive uma reunião porque eu decidi que havia aqui um fenómeno que está a ocorrer que é a afluência de grande porte, de mercadorias de grande porte que estão a vir todos os dias da plataforma logística de Alfarelos e que estão a danificar as estradas do Concelho de uma forma irreversível e eu anunciei junto das Infraestruturas de Portugal, como sabem, a maior parte da estrada é da Infraestruturas de Portugal, que iria proibir a situação no interior da Vila, até porque o Convento dos Anjos está a ser reparado e fomos alertados para um conjunto de fissuras extremamente graves que derivam da sua proximidade àquela estrada e, portanto, como aquele percurso é feito ligeiramente a subir, de quem vem de Alfarelos para a rotunda do Tribunal, aqueles camiões que trazem grande quantidade de carga nomeadamente, aço, fazem vibrar todo o edifício e causam graves problemas com a continuidade da sua passagem. Da parte da Infraestruturas de Portugal, foi-me pedido que eu não tomasse a medida de proibição já, vão-me apresentar e, a seu tempo, vai-vos ser comunicado, uma solução em particular, para inserir neste Plano de Resiliência e nos plafons das obras que eles têm, que vai satisfazer as necessidades de Montemor. Nós, nessa reunião, estiveram presentes os Presidentes de Condeixa, Soure e Montemor, reclamamos toda a Variante Sul e fui eu o único que trouxe esta novidade e que está em curso neste momento. Nós já estamos a trabalhar com eles, estamos a fornecer-lhe todos os elementos. Eles na passada semana já visitaram o local, nós já lhe demos uma proposta de Variante só para Montemor, que ligue a rotunda do CAR à rotunda do Alves Barbosa e, estamos a trabalhar nesse projeto e também, na celebração de um Protocolo que visa garantir a realização dessa Variante e, também a reparação das estradas que estes camiões estão a causar danos de grande dimensão, não vale a pena estar a esconder isso.-----

----- Quanto à rotunda do Convento dos Anjos, foi projetada precisamente para ser assim mesmo, para diminuir drasticamente a velocidade e não vamos alterar a rotunda, até porque queremos, também posso anunciar, não será feito neste mandato, colocar um motivo escultórico alusivo ao Fernão Mendes Pinto na mesma rotunda, que é para isso que ela está concebida, por isso mesmo, nós não queremos o trânsito a passar ali a grande velocidade. É uma ambição que eu pessoalmente tinha porque tenho vergonha que na terra de Fernão Mendes Pinto não haja nada evocativo de Fernão Mendes Pinto e, foi por isso que fizemos aquela rotunda e ela está preparada para isso. -----

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

### *Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

----- Quanto à questão do membro Marcelo Ferreira, falta de telhas, não são telhas, são cumes. Segundo informação do Senhor Presidente da Junta estão encomendados esses cumes e só não foi feita a intervenção porque não tem havido condições, o telhado tem de estar seco e tem de estar acessível com segurança. Ele também me fez o reparo de que devia o mesmo membro Marcelo, já que fez a crítica, elogiar que foi feita a reparação pela Junta de Freguesia da Escola de Formoselha. Dar-lhe nota que esse assunto está resolvido.-----

----- Quanto à estrada paralela ao Centro Náutico, está em estudo uma intervenção na mesma estrada e não foi porque o Senhor membro da Assembleia pediu. Foi porque nós adquirimos uma pavimentadora no final do ano passado e que nos possibilita com alguma autonomia podermos fazer troços de estrada e à medida das nossas possibilidade, porque a prioridade são as Juntas de Freguesia e os trabalhos que estamos a fazer em todo o Concelho. Com essa pavimentadora estamos a preparar uma intervenção. A intervenção que estava prevista e que teria que ser feita por um empreiteiro, custaria mais de 1,5 milhões de euros, quase metade desse valor seria para proteger a adutora e para fazer uma intervenção nessa adutora. Como nós já dispomos de pavimentadora, nós podemos resolver o problema de outra maneira, é isso que está em estudo e muito brevemente iremos ter uma solução para essa mesma estrada. Se os nossos Serviços, como eu penso, concluírem o processo e o projeto de pavimentar aquela via, o problema fica resolvido. Não porque, repito, foi pedido aqui e é uma resposta, mas porque é uma necessidade que nós antevemos e nós conseguimos concretizá-la porque temos esse meio e, podemos a qualquer momento, levantar o pavimento, chegar à adutora e voltar a repor o pavimento com a mesma pavimentadora, coisa que não seria possível se não a tivéssemos e, portanto, a solução é muito mais fácil hoje com essa pavimentadora, de resolver o problema que a adutora em si própria trazia para a construção da estrada naquele local. -- -----

----- Quanto ao Pontão de Lavariz, efetivamente fui a uma reunião com os agricultores, promovida pelo Senhor Presidente da Junta da Carapinheira que me convidou e eu levei comigo o Senhor Eng.º Proença da APA para poder esclarecer os agricultores sobre a situação e estamos, em conjunto com os agricultores e, em conjunto com a Junta de Freguesia da Carapinheira, isto também para responder a alguém que me perguntou, a estudar a solução com a colocação de uma ponte militar no local. Dir-me-ão “pois já podia ter sido equacionada essa situação”. Posso dizer que já estive para não ser concretizado o projeto, porque a ponte militar tem custos. Tem custos para a instalar e tem custos mensais e, quando me pediram 4.000,00€ por mês, não é fácil e, portanto, neste momento estamos com custos mais reduzidos, estamos a estudar uma

**ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO*****Sessão ordinária de 2021, abril, 27***

solução com custos mais reduzidos com o Exército Português e, espero que consigamos, tanto eu como o Senhor Presidente de Junta e os nossos técnicos que estão envolvidos nisso, chegar a uma solução consensual para abrir o Pontão da Lavariz, com uma ponte militar, para os agricultores e para todas as pessoas que dela queiram usufruir mas, vai ter um custo mensal para a Câmara durante dois anos, que é o tempo que o Eng.º Proença estima que leve a construir o Pontão ao lado daquele. -----

----- Em relação ao desafio/pedido do membro Marcelo para eu anunciar o fecho da Extensão de Saúde, não é da minha competência fazer isso e, quero-lhe dizer que, por mais que insista, eu não deixo de insistir junto do Senhor Diretor do ACES e, vou responder à questão da Carapinheira e de Santo Varão. Eu ainda hoje recebi uma mensagem dele porque eu reclamei e, reclamei à frente de várias pessoas que são testemunhas dessa situação, porque sabia que hoje iria ser interpelado e ele diz-me que a Carapinheira, Pereira e Tentúgal está a funcionar bem, dentro da normalidade. Recebi esta mensagem hoje por volta do meio-dia. Eu vou pedir aos Serviços para que se promova uma reunião com os Senhores Presidentes de Junta de Carapinheira, de Santo Varão e de Pereira, por forma a que, com o Senhor Diretor do ACES, possamos esclarecer, de uma vez por todas, esta situação, porque efetivamente, parece que há aqui alguma falta de comunicação. -----

----- Também não podemos ignorar os motivos que ocorreram na Carapinheira. Eu não vou aqui falar neles mas houve uma situação muito complicada na Carapinheira que, provavelmente, está na origem, eu não vou assumi-lo aqui, aquilo que aconteceu com a saída da médica do local onde prestava o serviço. Às vezes nós também temos que ver a realidade pelo todo e não pelo lado que nos interessa. Foi-me dito que não tinha a ver com isso. Eu, na conversa que tive com o Senhor Diretor, interpelei-o diretamente sobre isso e, foi-me dito que foi uma movimentação interna dos Serviços mas, todos nós sabemos o que é que aconteceu e, portanto, não vale a pena estar a escamotear isso. Mas, Senhor membro Marcelo, não é da minha competência anunciar o fecho ou a abertura de qualquer extensão, por mais que se esforce, por mais que politicamente isso lhe possa render votos, eu não vou fazê-lo porque não é da minha competência. Eu gostava de lhe satisfazer o desejo mas não posso fazê-lo. -----

----- Pontão da Lavariz já respondi ao Senhor membro Bruno Ferrão, já lhe disse também que tem custos e estou disponível na Câmara para assumir os custos desde que sejam razoáveis, porque consideramos que é uma situação importante. -----

----- Senhor membro António Torres, eu só lamento é que não se informe antes de fazer a sua intervenção. É que já não se usa o cartão de vacinas em papel. Aquilo que eu mostrei aqui é



## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

### *Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

um cartão de vacinas eletrónico, ou seja, agora vai ao site do Serviço Nacional de Saúde e tira o seu cartão de vacinas, de certeza que já lá está a sua vacina. É assim que se trabalha hoje. Portanto, ficou muito triste de já não porem lá o rabisco no seu cartão de vacinas mas, já não se usa isso, é eletrónico. Aquilo que eu trouxe e que não tinha nada, foi aquilo que eu tirei naquele dia, da minha aplicação do Serviço Nacional de Saúde. É aquilo que tem que fazer. -----

----- Efetivamente, o posto de carregamento elétrico está a funcionar, quero-vos dizer que não é fácil, nós temos dois para ligar, tem sido um calvário, a burocracia é imensa. Nós temos o posto de Montemor pronto e era importante para dinamizar aquele local, porque aquele posto tem uma particularidade, que é carregar a marca Tesla, é um posto de carregamento rápido especial e, fica na rota dos Teslas, porque os Teslas têm de parar a meio das viagens e é uma forma de dinamizar aquele espaço. É uma situação que todos os Municípios exploram e eu tenho muita pena porque já temos aquilo pronto, da nossa parte está tudo pronto mas, a burocracia dos licenciamentos E-Mobile é um verdadeiro calvário, portanto lamento que isto seja assim mas, da nossa parte está feito e vamos continuar o sonho de termos um em cada sede de Freguesia.-----

----- Quanto à questão das Piscinas. As Piscinas estão em obras, nós aproveitamos para fazer as obras, as mesmas estão dentro do prazo e, portanto, muito provavelmente, a Piscina estará encerrada até outubro, porque está em obras, porque precisava de obras e as mesmas são complexas nomeadamente, manutenção que nunca foi feita. As piscinas têm um telhado em madeira e, um dia que queira, peça à Senhora Engenheira Isabel Quinteiro, para lhe mostrar os parafusos do telhado. Tiveram que ser todos substituídos, é uma loucura a quantidade e o dinheiro que isso custou. Um dia que vá à Câmara peça-lhe para ela lhe mostrar como estão os parafusos do telhado da Piscina. Portanto, a Piscina precisava e precisa de manutenção e está em curso essa manutenção. -----

----- Relativamente à vacinação, até sábado 24/04, com a 1.<sup>a</sup> dose temos 7.651 vacinas administradas que correspondem a 28% da população; da 2.<sup>a</sup> dose, temos 2.058 que correspondem a 8,3% da população; do grupo de pessoas com doenças elegíveis para vacinação até aos 60 anos, até sábado prevê-se que fiquem todas vacinadas. -----

----- Em relação ao final desta semana e estamo-nos a reportar a sábado 01/05, temos 1.400 doses que vão ser administradas naquele centro de vacinação que corresponderá a uma primeira dose a 33% da população. -----

----- Eu queria só dar estes dados para corroborar os elogios que aqui foram feitos por todas as Bancadas, ao trabalho que está a ser feito naquele local e está muito acima das médias

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

*Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

nacionais e, a eficiência é elevadíssima.”-----

----- Pediu a palavra o membro Albertina Jorge (PS) que disse: “Muito obrigada Senhor Presidente, eu tinha pedido a palavra durante a intervenção do membro Bruno Ferrão, suponho que a mesa não viu e eu insisti porque há alturas em que de facto, não é da minha natureza ficar calada e, estava a olhar para aqueles cravos e, estava a olhar para este placard e, ando aqui há muito tempo e, sempre aprendi que em Política não vale tudo e, não é por estarmos a ser filmados, ou estarmos a falar não sei para quem, ou por estarmos em ano eleitoral que, de facto, vale tudo. Eu não acredito que valha tudo! Também dizem os antigos que *“quem não sente, não é filho de boa gente”*. Dizer-se aqui que o PS não participa nestas reuniões, possivelmente, como dizem, *“para Inglês ver”* não é correto! Senti-me atingida na minha honra, enquanto líder de bancada, senti o PS atingido na sua honra e consideração e não consegui deixar passar e vir aqui defender a bancada que eu aqui represento. O PS está nestas reuniões, intervém e, qualquer membro intervém, quando tem de intervir e, sempre que o entende, porque o 25 de abril e a democracia nos dá esse direito. Falámos quando entendemos, ficámos calados quando entendemos e, não posso deixar passar e, agradecia que isto não se voltasse a repetir, de por estarmos em ano eleitoral e por se quererem votos, vir para aqui dizer desta maneira que esta Bancada e este Partido não participa nestas reuniões. Portanto foi por isso que eu pedi a palavra. Pedi na altura, já passou um bocadinho mas, também não foi o tempo que me fez acalmar e estive mesmo para pedir um ponto de ordem à mesa, não o tenho feito muitas vezes mas, de facto é preciso ter cuidado com o que se diz e o PS está nestas reuniões de corpo inteiro.”-----

----- Usou da palavra o PMAM que disse: “Naturalmente, eu tenho pedidos de palavra. Agora, toda a gente utiliza o argumento da defesa da honra previsto no Regimento para falar. Eu quero apenas lembrar a Assembleia que não abusem da tolerância do Presidente da Assembleia. -----

----- Senhor deputado Bruno Ferrão tem a palavra, porque eu não posso dar a palavra à deputada Maria João Sobreiro que a pediu mas, como compreendem, as questões são o que são.” -- -----

Usou da palavra o membro Bruno Ferrão (Coligação Por Montemor Tudo e Sempre) que disse: “Senhor Presidente da Assembleia Municipal, agradeço a palavra. Muito rápido para defesa da honra, Abril, deu-nos a Liberdade e os cravos estão aqui e se nós temos a liberdade de participar, também temos a liberdade de não participar e aqui a líder de Bancada do Partido Socialista frisou isso e frisou muito bem e eu hoje, ao frisar que a bancada do Partido Socialista não participa, friso-o hoje, não por estar a ser filmado mas as atas da Assembleia Municipal comprovam que eu já o disse antes e, peço aqui desculpa à membro Albertina por a fazer

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

### *Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

levantar e dizer alguma coisa hoje, sinto pena é de não o ter dito antes e antes e antes mas, haverá oportunidade para os restantes membros e não só a deputada Albertina também participarem nestas Assembleias. -----

----- Senhor Presidente da Assembleia Municipal, eu pedi a defesa da honra porque me senti atingido, porque a senhora membro da Assembleia Municipal disse para eu ter cuidado quando participo na Assembleia Municipal. Abril, deu-nos a liberdade e começa a senhora membro da Assembleia Municipal a dizer que Abril nos deu a liberdade, mas termina a dizer que eu tenho que ter cuidado. Senhor Presidente, peço-lhe a si, enquanto Presidente desta Assembleia Municipal, para meter ordem nos trabalhos.” -----

----- Usou da palavra o PMAM que disse: “Que eu saiba, nunca ninguém reclamou da ordem dos trabalhos, nem da ordem com que eles decorrem e, portanto, naturalmente que vou continuar a conduzir os trabalhos como o tenho feito e, sinceramente, não aceito de todo essa sua solicitação, porque essa sim, ofende-me a mim, ofende o Presidente da Assembleia Municipal e ofende esta Assembleia.” -----

----- **Ponto 2. Apreciação da informação escrita do Senhor Presidente da Câmara, nos termos da alínea c), nº 2, do art.º 25º do Anexo I, da Lei nº 75/2013 de 12 de setembro, na sua atual redação.** -----

----- A AM tomou conhecimento. -----

----- **Ponto 3. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a minuta de Contrato de Subconcessão de uso privativo do Edifício de Passageiros (ID 5742), Depósito de Água (ID 9609), Habitação (ID 5745) e três parcelas de terreno, sitos na Estação Ferroviária de Arazede, entre os Kms 26,615 e 26,900 do Ramal da Figueira da Foz, entre IP Património - Administração e Gestão Imobiliária, SA e o Município de Montemor-o-Velho e autorizar a Câmara Municipal a celebrar contrato nos termos da alínea p) do n.º 1 do art.º 25 da Lei 75/2013 de 12 de setembro na sua atual redação.** -----

----- Pediu a palavra o membro Nuno Cardoso (CDU) que disse: “Este ponto, é na ótica da CDU, bem demonstrativo do contraciclo e do projeto destinado a infraestruturas que ao longo dos últimos anos foram deixadas ao abandono e do desinvestimento sucessivo e que temos agora em votação. É só mais uma fase do desperdício de infraestruturas. Mais irónico é quando neste presente mês foi lançado publicamente o plano da Ferrovia Nacional, sendo a Ferrovia, nas palavras do Consultor do Governo António Costa e Silva, preponderante, importante, estruturante e outras palavras terminadas em “ante” que não vou aqui mais pronunciar. Nunca os utentes deste antigo ramal da Figueira da Foz compreenderão tal desistência, sendo certo

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

*Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

que o serviço anterior não era o melhor mas, tinha muita margem para progredir, quer no que toca à adequação dos horários, quer na melhoria da linha na sua conversão por uma via eletrificada o exigia. O potencial estava lá mas foi delapidado. O cenário ganha contornos mais deprimentes em Arazede, já que no espaço de poucos anos, esta Vila ficou privada não só do transporte ferroviário, como também do ensino na sua escola do 1.º Ciclo, a desvalorização e redução dos Serviços de Correios e, mais recentemente, a perda de uma agência bancária da Caixa Geral de Depósitos e conseqüente ATM local. Aos Arazedenses, pouco compensará a tal troca por uma Ecopista. Sendo certo que, uma Ecopista em particular, nada nos move mas, uma Ecopista no antigo Ramal Ferroviário, é em nós um atentado à estratégia nacional. Nós estamos aqui perante uma situação de contradição. Se por um lado, o Governo Nacional diz com toda a pompa e circunstância, agora é que é, vamos investir fortemente nas infraestruturas nomeadamente, na Ferrovia e, muito bem, chegando a todos os Distritos, como é anunciado, por outro lado vemos um desmantelamento feito anteriormente em ramais estruturantes regionais que eram de toda a importância. O Ramal da Figueira da Foz, Linha da Beira Alta, era bastante importante, não só para o descongestionamento da Linha do Norte, que está muito congestionada mas, também, para fazer uma ligação alternativa ao Porto da Figueira da Foz, para mais circulação de mercadorias. Não se percebe, Arazede neste momento, sente muito a falta desta infraestrutura e é com um certo lamentar que constatamos que neste momento estamos aqui num processo irreversível. Se calhar vamos todos bater palmas, agora temos uma ecopista, tiraram-nos os comboios mas dão-nos um sítio para andar de bicicleta, não sei se os Arazedenses vão compreender esta situação. Aliás, duvido muito que se sintam gratos por tudo o que lhes têm feito ao longo destes últimos anos. Por isso, o nosso voto neste sentido, só pode ser contra, não no sentido de que se calhar Arazede merecia e merece uma Ecopista mas, não na atual estrutura ferroviária que, infelizmente, lamentamos que tenham sido tomadas opções políticas nacionais para o seu desmantelamento.” -----

----- Não havendo mais intervenções e encontrando-se presentes 31 membros da AM, realizou-se a votação da proposta apresentada, que foi aprovada por maioria de acordo com os seguintes resultados obtidos na votação:-----

----- VOTAÇÕES -----	
----- Fernando Jorge dos Ramos -----	----- A Favor-----
----- António Monteiro Saltão-----	----- A Favor-----
----- Maria Albertina Moleiro Ferreira Jorge-----	----- A Favor-----
----- José Manuel Té Pereira-----	----- A Favor-----

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

*Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

----- Ana Cristina da Silva Jorge -----	A Favor-----
----- Telma Margarida Neves Simões -----	A Favor-----
----- António Augusto Santos Torres -----	A Favor-----
----- Nuno Filipe de Jesus Cardoso -----	Contra-----
----- Fernando Pereira Nunes Curto -----	A Favor-----
----- Maria João Batista Sobreiro -----	A Favor-----
----- Marcelo Gustavo da Silva Ferreira -----	A Favor-----
----- Luís António Girão da Fonseca -----	A Favor-----
----- Lídia Maria Cavaleiro Teixeira Pagaimo -----	A Favor-----
----- Joaquim António Graça Rainho -----	A Favor-----
----- Maria Graça Valente Reis -----	A Favor-----
----- Rui Jorge Félix de Almeida -----	A Favor-----
----- Bruno Miguel Nunes Ferrão -----	A Favor-----
----- Tiago Dinis Santos Silva -----	A Favor-----
----- Ruben Emanuel Jorge Soure -----	A Favor-----
----- Elisa Maria Sá Pinto -----	A Favor-----
----- Eusébio Ramos Sousa Campos -----	A Favor-----
----- Victor Manuel Pardal Monteiro -----	A Favor-----
----- Vasco Gonçalo Sousa Martins -----	A Favor-----
----- Joaquim Neves Martinho -----	A Favor-----
----- Paulo Jorge Pinto Rama -----	A Favor-----
----- António da Silva Ferreira -----	A Favor-----
----- João António Góis Girão -----	A Favor-----
----- Paulo Jorge Neves Correia -----	A Favor-----
----- Raul Nunes Leitão -----	A Favor-----
----- Carlos António Cristino Alves -----	A Favor-----
----- António Correia Pardal Bispo -----	A Favor-----
----- <b>Ponto 4. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a emissão de declaração de interesse municipal para efeitos do disposto na alínea b) do n.º 3 do artigo 73.º do regulamento do PDM – requerido/apresentado por Cooperativa Agrícola do Concelho de Montemor-o-Velho, CRL. - Rua da Caneira, freguesia de Carapinheira - Processo n.º 06/2021/76.</b> -----	
----- Pediu a palavra o membro Maria João Sobreiro (Coligação Por Montemor Tudo e	

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

*Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

Sempre) que disse: “Senhor Presidente, em relação a este ponto, a única coisa que eu queria mencionar é que eu não vejo na documentação, o requerimento da Cooperativa. Só vejo a informação da técnica e a deliberação da Câmara. Não temos aqui o requerimento da Cooperativa em si.” -----

----- Usou da palavra o PMAM que disse: “O que recebemos da Câmara foram estes documentos mas, admito que a Câmara não esteja a dar resposta a uma coisa que não lhe foi requerida, dei isso por bom quando recebi os documentos.-----

----- O Senhor Presidente de Câmara vai-lhe fornecer todo o processo.-----

----- Julgo que já teve oportunidade de consultar o processo e o requerimento apresentado para o investimento de uma das cooperativas do nosso Concelho. -----

----- Pelo acenar da cabeça da Dr.ª Maria João, estou em crer que posso colocar o ponto à votação.” -----

----- Não havendo mais intervenções e encontrando-se presentes 31 membros da AM, realizou-se a votação da proposta apresentada, que foi aprovada por unanimidade de acordo com os seguintes resultados obtidos na votação:-----

----- VOTAÇÕES -----

----- Fernando Jorge dos Ramos ----- A Favor-----

----- António Monteiro Saltão----- A Favor-----

----- Maria Albertina Moleiro Ferreira Jorge----- A Favor-----

----- José Manuel Té Pereira ----- A Favor-----

----- Ana Cristina da Silva Jorge ----- A Favor-----

----- Telma Margarida Neves Simões ----- A Favor-----

----- António Augusto Santos Torres ----- A Favor-----

----- Nuno Filipe de Jesus Cardoso ----- A Favor-----

----- Fernando Pereira Nunes Curto ----- A Favor-----

----- Maria João Batista Sobreiro ----- A Favor-----

----- Marcelo Gustavo da Silva Ferreira ----- A Favor-----

----- Luís António Girão da Fonseca ----- A Favor-----

----- Lídia Maria Cavaleiro Teixeira Pagaimo ----- A Favor-----

----- Joaquim António Graça Rainho----- A Favor-----

----- Maria Graça Valente Reis ----- A Favor-----

----- Rui Jorge Félix de Almeida ----- A Favor-----

----- Bruno Miguel Nunes Ferrão ----- A Favor-----

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

*Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

----- Tiago Dinis Santos Silva----- A Favor-----  
 ----- Ruben Emanuel Jorge Soure ----- A Favor-----  
 ----- Elisa Maria Sá Pinto----- A Favor-----  
 ----- Eusébio Ramos Sousa Campos----- A Favor-----  
 ----- Victor Manuel Pardal Monteiro ----- A Favor-----  
 ----- Vasco Gonçalo Sousa Martins----- A Favor-----  
 ----- Joaquim Neves Martinho ----- A Favor-----  
 ----- Paulo Jorge Pinto Rama ----- A Favor-----  
 ----- António da Silva Ferreira----- A Favor-----  
 ----- João António Góis Girão----- A Favor-----  
 ----- Paulo Jorge Neves Correia----- A Favor-----  
 ----- Raul Nunes Leitão----- A Favor-----  
 ----- Carlos António Cristino Alves ----- A Favor-----  
 ----- António Correia Pardal Bispo ----- A Favor-----

----- **Ponto 5. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a alteração de compromisso plurianual – Reabilitação Urbana em ARU – Reabilitação do Edifício Letra – PARU 2.** -----

----- O PMAM deu a palavra ao PCM que disse: “É evidente que a recuperação deste edifício é para se fazer, é uma vontade minha pessoal, porque acho que é estruturante naquele local e, como sabem, os projetos têm que ter maturidade e, por isso mesmo, nós para podermos candidatar-nos a um eventual overbooking ou a reforço de verbas nos PARU’s tínhamos e temos que ter o projeto e temos que ter esta situação no ponto em que está. O que agora se coloca, é que temos que libertar esta verba porque ela está inscrita no orçamento, como não vai ser concretizada de imediato, vamos libertar parte desta verba já para outros projetos, porque a Câmara não para, está dinâmica e, em termos de novos projetos, nós temos necessidade de inscrever novas rúbricas e reforçar outras rúbricas e, precisamos que este dinheiro não esteja ali cabimentado naquela rúbrica e vamos transferi-lo para outra, sendo que o projeto é para concretizar.” -----

----- Não havendo intervenções e encontrando-se presentes 31 membros da AM, realizou-se a votação da proposta apresentada, que foi aprovada por unanimidade de acordo com os seguintes resultados obtidos na votação:-----

----- VOTAÇÕES -----  
 ----- Fernando Jorge dos Ramos----- A Favor-----  
 ----- António Monteiro Saltão----- A Favor-----

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

*Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

----- Maria Albertina Moleiro Ferreira Jorge-----	A Favor-----
----- José Manuel Té Pereira-----	A Favor-----
----- Ana Cristina da Silva Jorge-----	A Favor-----
----- Telma Margarida Neves Simões-----	A Favor-----
----- António Augusto Santos Torres-----	A Favor-----
----- Nuno Filipe de Jesus Cardoso-----	A Favor-----
----- Fernando Pereira Nunes Curto-----	A Favor-----
----- Maria João Batista Sobreiro-----	A Favor-----
----- Marcelo Gustavo da Silva Ferreira-----	A Favor-----
----- Luís António Girão da Fonseca-----	A Favor-----
----- Lídia Maria Cavaleiro Teixeira Pagaimo-----	A Favor-----
----- Joaquim António Graça Rainho-----	A Favor-----
----- Maria Graça Valente Reis-----	A Favor-----
----- Rui Jorge Félix de Almeida-----	A Favor-----
----- Bruno Miguel Nunes Ferrão-----	A Favor-----
----- Tiago Dinis Santos Silva-----	A Favor-----
----- Ruben Emanuel Jorge Soure-----	A Favor-----
----- Elisa Maria Sá Pinto-----	A Favor-----
----- Eusébio Ramos Sousa Campos-----	A Favor-----
----- Victor Manuel Pardal Monteiro-----	A Favor-----
----- Vasco Gonçalo Sousa Martins-----	A Favor-----
----- Joaquim Neves Martinho-----	A Favor-----
----- Paulo Jorge Pinto Rama-----	A Favor-----
----- António da Silva Ferreira-----	A Favor-----
----- João António Góis Girão-----	A Favor-----
----- Paulo Jorge Neves Correia-----	A Favor-----
----- Raul Nunes Leitão-----	A Favor-----
----- Carlos António Cristino Alves-----	A Favor-----
----- António Correia Pardal Bispo-----	A Favor-----
<b>----- Ponto 6. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da</b>	
<b>Autorização genérica para dispensa de autorização prévia da Assembleia Municipal para</b>	
<b>Isenções e/ou reduções de taxas – Listagem de Isenções e/ou reduções de taxas concedidas</b>	
<b>entre 01/02/2021 e 31/03/2021.-----</b>	



## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

### *Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

----- A AM tomou conhecimento da Listagem de Isenções e/ou reduções de taxas concedidas entre 01/02/2021 e 31/03/2021- Autorização genérica para dispensa de autorização prévia da Assembleia Municipal para Isenções e/ou reduções de taxas.-----

----- **Ponto 7. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da Autorização genérica para dispensa de autorização prévia da Assembleia Municipal para Compromissos Plurianuais – Listagem de compromissos plurianuais assumidos entre 01/02/2021 e 31/03/2021.**-----

----- A AM tomou conhecimento da Listagem de compromissos plurianuais assumidos entre 01/02/2021 e 31/03/2021 - Autorização genérica para dispensa de autorização prévia da Assembleia Municipal para Compromissos Plurianuais.-----

----- **Foi aberto o período de intervenção do público, nos termos do nº. 1 do art.º 49.º da Lei nº. 75/2013, de 12 de setembro, na sua atual redação, conjugado com os artigos 37.º e 53.º do Regimento da Assembleia Municipal, aprovado em sessão ordinária de 27 de fevereiro de 2018, na sua atual redação.**-----

----- Verificou-se a existência de público.-----

----- Usou da palavra o PMAM que disse: “Tenho um pedido de inscrição do senhor José Monteiro, solicito que se dirija ao púlpito para usar da palavra.”-----

----- Usou da palavra o município José Monteiro que disse: “Boa tarde Senhor Presidente, obrigado por me ter concedido o uso da palavra, cumprimento na sua pessoa os restantes membros da mesa da Assembleia, Senhor Presidente da Câmara, restantes membros do Executivo, Senhoras e Senhores membros da Assembleia Municipal, Senhores funcionários, a todos desejo muito boa tarde.-----

----- E agora, é sempre mais difícil para o público intervir, porque fala depois de todos os outros falarem, eu no início desta legislatura, propus ao Senhor Presidente da Assembleia, que o público pudesse, eventualmente, falar antes, que até podia dar um contributo ou apresentar temas que depois pudessem ser discutidos se merecessem serem discutidos.-----

----- Assisti com interesse a tudo quanto aqui foi dito, porque foram dados contributos importantes para as coisas melhorarem e todos usufruírem. Só me resta falar do que ainda não foi falado, do que ainda não foi concretizado e, não acredito que seja por desconhecimento ou porque não seja necessário.-----

----- **Ponto 1 - Arranjo Urbanístico da Rua da Lavariz, de modo que existam passeios para as pessoas poderem circular em situações de segurança e colocação de uma passadeira em frente à saída do hipermercado Pão de Açúcar.**-----

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

### *Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

----- Enquanto a Vila de Montemor se engalaneia em obras nomeadamente, como a rotunda que aumentou a dimensão descomunal, talvez inspirada na Princesa Cindazunda em Coimbra. Será ousadia da minha parte, mencionar aqui e agora por exemplo, que na Vila da Carapinheira, o Largo do Alhastro devia ser requalificado à semelhança de outros lugares pelo Concelho? ----

----- Ponto 2 – Sobre este ponto, provavelmente o Senhor Presidente da Câmara vai-me dizer, “isso agora não é connosco” mas eu entendo que sim porque está mais relacionado com a empresa intermunicipal mas, como o próprio nome indica, intermunicipal a Câmara Municipal também faz parte e não se pode alhear dessas responsabilidades nem ignorar o que se passa com os municípios do Concelho de Montemor.-----

----- Sobre o saneamento, falta fazer na Vila da Carapinheira o saneamento, que afeta mais de 500 pessoas, nos lugares de Casal de Além, Porto Luzio, Chãs de Baixo, Chãs de Cima, Casal de São Geraldo, Rua da Lomba, Rua da Ferreira, Rua da Fonte da Moura, onde é necessário arranjar verba porque o pavimento está a desmoronar-se. Já foi informada a Junta de Freguesia que informou que está sinalizado e que a Câmara procede ao arranjo, se assim o entender. ----

----- É tudo o que tenho a dizer, agradeço a atenção que me dispensaram. Muito obrigado”.

----- O PMAM deu a palavra ao PCM que disse: “Em relação às preocupações do Senhor José Monteiro, dizer-lhe que subscrevo a sua intervenção e está no nosso plano executar a passadeira que reclama, porque é da mais elementar necessidade. Era uma coisa que até era para ser feita há uns tempos atrás e não foi na altura mas está em plano.-----

----- A requalificação do Largo do Alhastro é para ser feita, não prevejo que até ao final deste mandato se vá concretizar, naturalmente que, concordo com ele, aquele Largo tem de ser requalificado e nós estamos a elaborar um projeto de requalificação do mesmo por forma a dar a dignidade que aquele centro da Carapinheira merece. -----

----- Quanto à questão do saneamento, não sei se se vai concretizar a reivindicação do Senhor José Monteiro mas, a ABMG, está a preparar um conjunto de novos projetos na ordem dos 20 milhões de euros. Como sabe, estes projetos de extensões de saneamento, só com financiamento comunitário e, portanto, nós neste quadro comunitário, vamos encerrar portanto, não há candidaturas mas, estamos a preparar projetos na ABMG. Fica a nota mas, digamos que é uma reivindicação extensiva a todo o Concelho. Temos que finalizar esse trabalho.”-----

----- Usou da palavra o PMAM que disse: “Senhores membros da Assembleia, Senhores Vereadores, esgotada que está a nossa agenda, apenas a habitual compreensão da vossa parte para que as deliberações que hoje tomámos sejam em minuta, para que tenham execução

## ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO

*Sessão ordinária de 2021, abril, 27*

imediate.” -----

----- As deliberações foram aprovadas em minuta. -----

----- “Antes de regressarem a casa e de manterem os cuidados que todos devemos manter com a Pandemia, deixem-me dar nota das duas Assembleias que decorreram aqui neste espaço. Uma, a chuva bateu-nos à porta; outra, faz parte da questão ambiental, foi uma honra hoje dar a palavra aqueles que não a tendo pedido, falaram durante toda a reunião. Obrigado aos pássaros do nosso Concelho. -----

----- Está encerrada a Assembleia.”-----

O PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL,

Fernando Jorge dos Ramos

O PRIMEIRO SECRETÁRIO

Telma Margarida Neves Simões

O SEGUNDO SECRETÁRIO,

Joaquim António Graça Rainho